

# 立教大学史学会小史

## III よみがえる立教史学／終戦直後より現在まで

### 1 混迷の中に道を求めて

#### 終戦直後の史学界

井 上 幸 治

終戦直後の史学界というと、わたくしはいつでも、歴史は現在の衝動によって書きかえられなければならないというような意味のランケの日記のことばを思い出す。いままから思うと、終戦直後の混乱を体験したことは、幸いだったのかもしれない。そこにおいて、歴史の存在そのものが問われる契機があり、われわれの歴史観といふものが、ある時期的危機意識にたえず直面していなければ、ときますまれでないということを、歴史家はだれでも感じなければならなかつた。

終戦直後の史学界といふと、わたくしはいつでも、歴史は現在の衝動によって書きかえられなければならないというような意味のランケの日記のことばを思い出す。戰時中、ランケならよいだろうと、林健太郎君が選集を企画し、わたくしは書簡と日記を担当し、上のことばに日記のなかで行きあつた。歴史は書きかえられるといふことは、ランケでなくても言つているが、ことさらランケである点に多少の意味がある。「一九世紀中期以後、プロジェクトの政治的精神状況のなかで、現在のレジームに肯定的に、なんらの不安も焦燥も感じない、研究生生活を送つたかれにして、歴史は現在の衝動におうじて書きかえられなければならない」としたところに、歴史のひとつつの宿命を感じた。歴史は歴史であつて、いつでも歴史は要らないと會つたとしたら、それは單純に基礎的

が、争奪という基礎的で世界的体験のなかにすけて行くのである。われわれが考えたり、西歐の歴史家の説いたりしたのはヨーロッパを中心主義の世界史観であったことが反省された。日本でもうたてたものは、日本を原点とした世界史観想像でなければならないなかった。このままでい安易に西歐社会

ものが世界内在在、つまり世界史的存在的あることを無視した点にある。ふつに高等學校の教科書に世界史が置かれたからではなく、歴史という世界体験そのものが歴史観の開闢性をうやうやさつたことによって、新しい問題として現れて、世界史が日程にのぼって来たということであろう。しかし、今から反省される点は、やはり世界史の根本性とか討論の構造、具体像とかについて、なんらか指導要領を読むとよくわかるのである。世界史の統一原理は人間性といふような漠然たるものに運元され、從来の西洋史と東洋史を適当地並列してゆけば、忽然として世界史という魔術があらわれるという安易さであったと思う。世界史論は、多くは世界史教育技術論である。また世界史は、国際社会における國際感覚をやしなうこと、が目的であるというように設定され、無国籍の教養人をつくる方向をたどることも気にかなかった。

ンにやべつする点を強調した。日本史と西洋史が共通の問題意識をもつたことは、歴史研究の上に大きな発展でとり、近代社会成立、絶対主義、市民革命論が当時のテ

るために、歴史家の社会的責任がなんらかの方向で自觉意識された。そのとき日本史研究者は日本社会の構造分析を推進すすめ、病理学的な方向をつよめたが、一方、西洋史研究者は西欧近代社会の発展のパターンはこうで

終戦直後の精神的混乱は、伝統の転換のもたらしたところではあるが、分散的な事実についての歴史知識が、それとそれをひきだす技術をもつてゐるのにすぎなかつた。われわれが自覚しようと、自覺しないと、歴史の意味は大きくなつてしまつた。

マであった。これらの研究方法において戦前の講座派、ある程度その延長線上にあった大塚史学が支配的位置をしめたことは、あらためて指摘するまでもなく、今から思うと概要的理解にともなう歴史的思考の習慣、教義主義におおむねいたしたこと反省しなければならない。日本社会の特質として、それは社会的歴史的現実の説明していくことであるが、危機意識の過剰は、いつも理論構成にたりたて、歴史研究のばいは事実的認識の過程を省略させるのがならむのである。

歴史というものは、そう範囲的に進行しない。これらの方法論のなかで、正しく受けうべきものの、批判すべきものを、きびしくわけて考えなければならない。たとえば近代社会成立過程において、單一の封建的土地所有を概念的にとらえたために、吉良莊園の時期の耕者地主は、市民革命までそのままの概念内容で考えられ、そこに近代的発展の余地をみとめなかつた結果は、ライシヤワーや桑原武矣などの無憍意的「近代化論」によつて盲点をつけられた結果になつた。

いわゆる皇国史觀が直接批判にさらされたのは、民族の優秀性と国家の特殊性だけを論じて、民族と国家その

のバーカーを考へてしまつたのは、ひとつは一国社会内に急であったためであつた。

第三にどうあがれるのは、特殊研究領域の深化である。それは二つの侧面でおこなわれた。ひとつは政治、経済、思想という特殊領域における歴史研究の専門化であり、他はとくに日本史学における地域研究の深化である。これにしても歴史研究家は基本的には具体的特殊領域の実証研究からはじまるのであるから、この専門化は歴史学の飛躍的発展の一翼機であり、過去二〇年間の発展を規定した契機があつたと言つてもよい。しかしながら研究の専門化には、おとし穴があつたことが反省される。これは数年前論じられた点であるが、歴史研究が専門化したために、歴史の全体像がうしなわれ、研究そのものが細くなればなるほど漠然たる、非人間的なものになつてゆくという批判하였다。この批判は、歴史観といふものがいつもグローバルに歴史全體にわたって、組み立てられていることを意即している。それとともに研究者自身が、具体と理論的抽象化、特殊と普遍の弁証法的統一をなんら自覚しない点にも問題があるのは事実なのである。研究の専門化は現在、国際的傾向であり、同時にこれにたいする反省もまた日本だけのことではなく

終戦直後の史学界について、個人的体験と學業動向によれば、かたりづくわけにはゆかない。上にあげた三點は、現在、なんらかの意味で「これを客觀化し、状況をあげるものにかぎられて」いる批判点をあげるということは、それが過去のかすとして抹殺されたものではなく、「まことに存続し、現代史学の基礎的部分として定着している」という前提からである。(本文参考)

えられて学校を訪れたのは、昭和二一年の二月のある日のことであった。戦争のはげしい破壊の跡が果てしもなきつづき、満目荒涼たる廢墟が目にせまるのみであった。そのなかにあって立教の校舎は鳥の巣ごそ枯れ落ちたりといえ、在りし日の姿そのままに、夕陽を浴びた時計台は虚空に向って屹立し、そのたずまいは暖き愛の手を出せるもののことくみられた。かつては銷ざされていたチャペルの扉は苦惱に喘ぐ人びとの前に大きく述べていた。防空の迷彩の施された薄汚れた旧予科校舎の教室内の黒板には書き消された文字のいくつかが読みられ、白墨の粉が教壇の上に飛び散っていた。大学はすでにその機能を回復し、新らしい時代の教育と研究の場としてのその役割を営みつつあったのである。

しかし世情は研究と教育を遂行するに足るほどのものではなく、敗戦の事実は重苦しく日本の上においてかぶさついた。戦前のカリスマ的支配から解放されたとはいえない、まさしく呪縛より解放された際の状態に似た虚無の状態が、人びとの心の支配となっていた。従来の個体体系の全面崩壊のなかに放り出された人びとは、ただ虚無の深淵に落ちた感に畏縮し、その精神は枯渇して黄色の色彩が空間を埋めていた。「はじめにエッセンスリ」との語そのままに、無機的徳性よりわが身と家族を

歴後の中 和平二四年四月戰後第一回の入学生一〇名生たちをもって史学科が再開した。この年一月の総選舉で自由民主党は绝对多数を獲得し、二月には第三次吉田茂内閣が成立した。戦後、上げ廻のうとて分配が決した労働問題も、民同調、新農法によって分派が狀況を示してきた。戦後、労働運動の先頭にたって指導してきた共産党に対する占領軍の暴力による壓迫が、じだいに巧妙に強化されてきたからである。この年七月五日の下山事件、七月一五日の三麗事件、八月一七日の松川事件などと一連の黒い露のなかで行なわれた事件は、この間の動向を暗示しているようである。この年、無職カソック娘・トンコ熱という魯莽な顔が流行し、一方で、永井隆の「この子を残して」という原爆の悲惨を訴えたノン

フレイクションがベストセラーになったが、国民の間を「敗戦の空虚」からその空虚感を結果的に裏切ることになつた。この年、新制大學が全國的に新設開設する開始した。が、アフリカの「文化政策がよく發展し、この年、先ラグド(全美第)の某大学学生社長の日記は、そのことの「慶國慶の日」象徴だけだ。しかし、そのころ、都會生活の困難のため上京して大學へ来る学生が少なくて、大學の給食も選択するところはめずらしくなかった。教師のなかには、研究室に腰を移して、サワマ半おかるの生活を続けるものもいた。

「それにして、文理科西園の昭和二四年は、民主陣営の急速な成長を認められた國權力が、日本の保守政党を代表するとして、その方向を大きく変えてしまった最初の年であった」といえど、この前後の学生たちの動向を小林道雄の回憶によると、随つてもらう。なお、小林は、学内の學生團体史学科研究会の会長として、親しく学生たちの指導にあたっていた。

## 混乱期の学生

小林通雄

終戦のことを万里の長城の一角の地で知られた一兵士である私が、ふたたび教壇に立ち帰れるの幸福をあた

教うに足るのみのわすかの食糧をもとめて、喧嘩の間に彷徨する日々が過ぎ去つてゆくのみであった。

じつに、大学は、この言い尽くせぬ悪条件のもとに、民主的社會と文化的國家の建設を担うに足るほどの世代を育成する目標に向かって、その巨夢をみみ出したのである。大学の復活、ことに本学の場合においては、國家と宗教の問題よりする幾度かの困難なる試練を克服しどとにこれに傷ついた戦前の歴史を回顧するときに、戰後本学の復活には、はかりしれざる光明の照りかがやく前途が開かれたのである。「神と國のため」の標語に象徴される立教精神とその伝統に生命の息吹きのよみがえりが具現した、という意味においてである。そして、このことこそ戦後の立教の歩みをふり返る際に特記されるべきことなのである。

かれらは祖国の人びとの生命と財産と文化とを護らんがために戦線に、また労働員に参じた人びとである。しかしながらその得た結果が敗戦であつたことにかれらは苦悩せざるを得なかつた。かれらはおのれの歴史的体験を思索の中に沈潜せしめることによってその解答を考えんと努めていた。教条的な軍隊教育に養われたかれらの頭は

両者の実現と発展こそ、高度成長時代をむかえての国内で、状勢の好転と相合して、いまの史学科および史学会のすばらしい発展を形成したのである。

この動きのあったところ、子科教授であった私は直接にこれに開眼するところなかつたが、海老沢氏宅でもたれられた氏の同期生の加川要さんの道徳式に奉事するの機に、卒業論文の方々の間に史学科の再開を促進するの意見書がなされた。これがその知識をいたしただいである。なお史範養成院はわざされていいるのを知らなかったらしい。おお史範養成院は既刊分は岡田太郎教授の「史學論叢」と津田左右吉博士の「歴史の矛盾論」との両書である。そしてついに二四年の新制大学の発足とともに、野々村成三先生を科長にいただき専任教員四名をもつて史学科が再開されるにいたつた。

澤、宮本の両教授同行で時の大隈佐々木順三先生に会ったのが、今、アメリカ研究所の一室である。その当時の教授室であった。こう書いているとそろそろ印象がありありと浮かんでくる。先生はわれわれの語り出るところをそのままに承認くださったのである。最初に入学した学生の数は一七、八名。その指導教授は中国文学の野口雨翁教授で、女子学生は二名であった。これらの方々が卒業にいたるまでに、あるいは他学科に転

既成のものがすべて、規範と成りえなかった混沌の世界の中においてとどまっていた。精神の種を求めるとする人ひとの群れが『学習書発行』のその日に『超新書店』の前に並んでいた。『超新書店』は、『文藝』の創刊号を作り、にわかじみの古本屋を開業して著書を陈列する。学校の図書館の整理に疲弊せていたる書物の一冊々を食いいるような目をながらして読み耽けり。教師との対話を怠らぬ者もいた。自らの手によって伝統を再建頭によつて真理を追めていたる者もいた。それらは、新文化を創造してゆかねばならなかつたのである。そして、そのなかから政治の偏面に強く傾斜していったるもの、科学の追究に精神の燃焼をもつめたもの、あるいは信仰の場にその心の上昇を感じとつたもの、文学の世界を訪れるものなど、すべての者が生の充実を確かめようの努力を積み重ねていった。

また学生運動も二三年のころからようやくあらはれ、すでに始まっていた冷感の世界情勢のものと、平和と民主主義が古蘭園においてあたえられた仮装であるとの切迫した解釈に押されて、急進にその政治性を強めていくことになった。

かれらの復学を大学にむかえたころ、二年には文学部の講義は再開され、予科の授業も開講されていたが、史学科はなお最初の断絶のままに置かれていた。学校に

における歴史教育は戦前の集団史観の当然の否定のなかに、その一時代の「時停止」が合衆黨の命令によるもので、その「時停止」が「教科書」「國の歩み」が作られるにあらずで、いたがいに、「教科書」「國の歩み」が作られるにあらずで、その停止令が解除された。そして予科において西洋史を清水博教授に日本史を宮本馨太郎教授が、東洋史は私が担当することとなつた。しかもなお史学科の開講は日程にのぼるにいたらなかつた。その事情については宮本教授が史学科創設四十週年記念特集号の「史苑」の序文のなかに述べておられるので、それを参照していただきたい。

しかもこの間において史学科関係者がその早急なる開設に努力を尽されていたことは、二一年に出された史苑叢書刊行規章書を一読されれば、まことに明確にその動きを読みとることができよう。この規章書は史苑叢書の巻末に附せられており、全文三六〇余字からなり、手稿署名していられるものである。そこには力強い文章をもつて史学会の再出発が宣言されている。これは史学会の歩みをみるとうえでの欠くことのできない歴史的文書である。編集者の方々は、これを世に出すことによって史学科の存在を明示し、学科開設の機運をもりあげようとの意図を示されたのである。思うにこの宣言文のなかに、よみとれる理想とそことに躍動を感じとりえる気魂、この

したり、退学したりして、結局、女子一名・男子九名、純員十名の学生が二八年に卒業していったのである。また、そのなかには、一般教養課程を経てきた者、予科課程から転じて専門課程のときに加った者、他の大学から転入した者など、その出自はいろいろであった。それらのなかで東京府の卒業論文を提出した者は男子二名であつた。これら卒業生は、その全員が健在で、いまや社会に堅くなつて各方面に活動していることを報じておこう。

つきに史学研究会のことを記しておきたいと思う。史学研究会は戦後の文化会の設立に伴て戦前の史学同好会を改称したものである。戦前の史学同好会は史学科の中学会にたいして予科及び他学科の学生の史学の研究に興味と関心をよせる者の集いで、とくに史学科の学生を主

体とした学生会體ではなかった。その性格は改訂後の中學研究會にも引き継がれ、新制大學の建前からもう一度旧制大學時代のごとき予科と本科との區別を蹴りする必要なしの判断のもとに、史學科の學生も包含するものとして発足した。當時この動きにたいして形成されたのが、いまだ専門の分野にすすむ学年まで形成されていなかつた現状においては、このことはそれほど問題視さるべきことではなかつたようと思われる。この中學同好会の復活に尽力されたのは、復學した会員の富田

慶太郎君（経済学部卒業生）その人で、十で述べたい」といきその日その日の生活に追われて学問に専念しえることの不可能であった世情のなかにあって、会员——「一名にもたらしなかつた——は焼け残った蔵書をもちよって読み合ひの如くの日課であった。

研究会でのまとまつた部会活動がもたらされたのは、二二年のころからで、二二年に文求堂から出版された佐野学氏の『清朝社会史』の著者会が東洋史部会でひづけられた。なお当時のインフレの状況を知る一助にもと記しておぐが、二一年四月に出版された全文一七頁の『清朝社会史』の「農民運動」第三編の定価が一円六・五で

同年の一月に出た『國家と社會』の第一編のそれは、全文一四二頁で三五円となり、当時の物価の上昇の動きのほげしさを示している。この清朝史研究部会について学生の関心が集まつたのは日本上代史の研究であった。たゞ学生の自分のポケットマネーを出しあつてまで学外

からこの問題にたいする講演を招く努力を払いたいといふ熱情にこたえて、中央大学の鈴木俊教授が謝辭なしで「後人伝の史料系統について」と題しての講演をうけもつてくださつたのも、このころのことである。そして二三年の登壇の遺稿の発掘が、さらにはこの問題の学生の興味を考古学・民俗学の分野にまで拡大し、ようやく文化の伝統を探り出せんとする傾向にすんでいた。

この動きにたいしては、保谷の民族博物館を管理されていた宮本教授と地理学の中田教授のご指導によつて大行なわれたので、史学研究会が主催して学院創立以来の貴重なる遺物・史料・記録および叢書中の稀覯書を展示し、好評を得たことがあった。

以上更史研究会の歩みの一端を記したしだいである。研究会は年々の文化祭に参加しているが、とくに、二四年度のそれは学院創立七五週年を記念する年にあつた行なわれたので、史学研究会が主催して学院創立以来の

が、あるときには壁火のともることまで、ときに夜間今までおわねおられたことは、今にして思えば、学生たるものの中に上なきものありといふべきで、これが会の発展の礎石を築いたものであることを記しておこう。なお当時の会員で現在学内に講話をもたれている者は、文学部の桜井芳郎、経済学部の荒川邦寿、一般教育部の水田寿一の三君であることを付記しておく。

（本文担当）

#### 神父のみた戦後の立教

竹田 鉄三

神父のみた戦後 戰時中、大学のチャペル（教会堂）は配属直後の立教、属校大佐、それに同調した、少數の教師たちの手によって被襲され、「みそき」通称から「食糧倉庫」と化してしまった。その状況が、混戦期の暮みてきたアーティスト・竹田邦三郎の回想を聞くに、なお、竹田朗は二二年一〇月頃から、立教のチャペルとして赴任された。また、さるに、この文中にもかねておられる高松春作は、戰時中のチャペルであるとともに、キリスト者として「賣して」、その立場を守り、軍部の圧力にも屈しなかった人である。これは別に誇らしくあるから、いわゆる多々ぞれなさい。この高松は、いっぽうにおいて、早くから書古学に興味をもち、東洋史部会で「高松ヨシヨン」の名のもとに、その一部が展示されたりとしている。また、切手の国際的な収集家としても知られていた。

チャペルは焼れていた。金具の付いたモノ、十字架の少しの付いたモノは、皆傷つけられてあつた。よほど十字架が惜らしかつたらしい。入口にあつた石の十字架、大理石の祭壇、祭壇の十字架は無論どこかへ行つてしまつた。俄か作りの木の十字架が置いてあつた。バイオルガンの飾りバイオルは笛の欠けたように三、四本立てられていた。それに会衆席がない。教室の椅子を運んで来て当分間にあわせたのである。戸もドアも到る處ガタガタである。正面玄関の大戸ナドはキツチリ締めると、開かなくなつて礼拝の直前に体当りで開けた。そんな状態で高松先生と水曜日、日曜日の礼拝を始めたのである。初めの日曜日には五人の会衆。それも米國の兵隊が三人。礼拝を英語でやつた。そのウチ、立教チャペルで日曜日の礼拝が始まつたという話が伝わり会衆が次第に多くなつた。その年のクリスマス近くには、相当集まるようになった。木の床を下駄脱き、兵隊靴、長靴がコツ、コツ、ガフタンカラコロ、ガフタンと床を鳴らして

階級に上つて来る風景は壯觀であった。会衆も實に種々難多、学生もいざな胸に十字架を飾ったパンパン服も來れば軍服姿のアメリカ兵も來た。その頃既に高松先生は病氣で寝込んでしまつた。戰争中の苦勞がたつての重病氣で寝込んでしまつた。東京女子大近くの家に度々お見舞したが、恢復の見込がない。そうなるとチャペルの仕事は一切自分ひとり。平日は圖書館で働き、日曜はチャペル。その上夜は英語学校。終戦後は何をするにも本語が出来なければ用が足りぬ。日本人は日の色を変えて英語を勉強した。そこで誰が思い付いたか、英語の夜学校を始めたのである。毎海田書館の教授室に集つて塔の本館で初等科、中學科、高等科の授業。亡くなつた教務科の松本君が事務長、園部氏が幹事、久保田先生が校長。この三人は全部死んでしまつた。帰りには教授室でつか手を喰べさせてくれた。老久保田教授もこのつか手を喰べて毎晩寒い冬の夜をトボトボと長崎グランジの家まで帰つた。

高松先生の病状は、次第に悪化、クリスマスは近づく。朝から晩まで構内を走り廻つた。その頃英語夜学校と同時に妙な学校がも一つ出来た。左翼の自由大学。羽仁五郎という偉い人が音頭取りであつたようだ。学内の事務所を持ち、夜は講義をする。一度隣りの教室で彼が講義をして居ると英語学校連の足音が足りぬ。日本が僕らめでたからそれがやかましいので後氏大喜で歓声が湧つた。この自由大学はなんのコトが起つても躊躇くにあらぬ。英語学校と自由大学は間もなく相前後して消えた。

昭和二十年十月二十四日連合軍總司令部から國家主義、軍國主義の思想甚だしき教職員の追放命令が発表された。「立法院は下記職員を現職より去らしめる」というワケで、三四回、船足、金子尚一、宮崎、小沢、柴田、県、和田、武藤、阿部の諸氏が所謂バージとなつて正しいとはいぬ。中には却つて戰争中クリスチヤンの故に苦労した人々も居る。県氏が第一にバージを解除された。高松チャップレンが書類を書き、私は、圓盤に来た家人にも会つて説明をした。

それから、次々にバージが解雇された。併し總長三辺、学監帆足が免職になつたのでスグ大学の責任者を選ばれたが、彼がまた三十二年六月に追放になつた。西村氏と私は以前から交際の深い方でイイ人がチャップレンになつたと喜んだのである。(つまり私は彼の補助チャップレンとなつたワケである。人柄よしチャーチマン・シップも同じである。ところが左翼の連中が戰時中彼が書いた論文や説教類を振り出した。それを種にマックアーサーに直訴したのである。ある時田主教が私を呼び出して「お前が追出そうと作略をしたのだろう」と偉くシゴかれたが、事實は決してそうじらないのである。寧ろその反対で、恐らく時田主教が身近の者にそそのかされたらしい。イヤな思出である。モーヴィヤな思出は、オーラクは大いに貢献した。この男が私のやり方はダメだといいふらし米国の本部にも色々と報告したようである。それに対し反論擁護してくれたのがブランスタード、セー

ヤー、ベリー、等であつた。オーラクはその後帰国、事情があつて、牧師をやめた。

高松チャップレンの死は痛ましかつた。戰時中、チャップレンは閉鎖され、一英語教師として勤務。チャップレンでなくなったから家は取り上げられ、蒐集した切手全部を売り払つて、東京女子大の家を買つたのである。病床の枕モトに大きな金色の十字架が置いてあつた。その十字架のモトで彼は息を引き取つたのである。私は死後ソノ十字架を奥さんから貰ひ受けチャペルに持つて来た。それが今の中十字架である。あの十字架には病中、折つた高松先生の思がこもつて居る。

高松先生は優れた神学者、考古学者、説教者、学生のよき指導者。亡くなつてからも高松先生はどこに住んで居る、奥さんはどこに居ると、卒業生がよく尋ねに來た。高松先生は私に春から大学で中世期の講義をやれと本を与えてくれた。その当座やる気で夜遅くまで勉強したが何しろ、先生の死後牧師は全く一人、チャペル再建の仕事で網から構内を走り廻り、とても勉強する暇がない。どうどう、あきらめた。そこで終戦翌年の春中学校の辞令を貰い、大學副チャップレン、中学校チャップレンという事になつたのである。

編者註、ラッシュ氏とは、ボール・ラッシュ氏で、和十三年ごろ、大学の奨金会話を担当し、戦後、アメリカ合衆国に在住。軍の陸軍中佐として来日。現在、八ガ岳清泉寮に在住。(本学ナラブレン)

女たちがガード下からマーケットにかけて立ちならんで、客を待っていた。書物もそろしく、大地屋で岩波書店刊行の本を売るというので、列をなして順番をまつたこともあった。

戰後一回 山田は西園第一回の入学生で、卒業後、本学に四年間勤務し、その後、史料科副科長となり、その間、東京教育大学、大学院に近代史研究を学び、現在本学一般教育部助教授である。こうした経歴からもわかるように、彼の専門はむしろ歴史的資料の整理と遺産の保護であるが、その活動範囲は、戦後はわかつたつモクリーの活動をして、ストーリーで現代史の開拓に向けていたのである。これによれば、山田ばかりでなく、当時の世代に共通する戦後歴史家たちの実績の一端があらわされている。

混沌の中の学生

山田昭次

わたくしが立教大学予科に入学したのは一九四七年、まだ敗戦の傷あとが池袋周辺になまなましく残っていたころであった。池袋駅から大手への道にはバラック建てのマーケットが立ちならんでいた。夜ともなれば、夜の

郎「三大郎の日記」、西田敏太郎「書の研究」、倉田百三「愛と認識の出发」といったらぐのものであった。そうした哲学的または宗教的なものに心をもつというのでは当時の青年の一つの傾向であった。それでも、それを通して戦前の忠君愛國主義とはちがつた世界がわたくしに開けてきた。

のをもしあない。わざわざ史学科で学中に読んだ書物から受けた感銘やおどろきには、戦後の序説期の特徴が反映している。第一におどろいたことは、わたくしが戦前うけた歴史教育と良心的な歴史研究者の科学的成果とがありにへだたつたことである。いつそうおどいたのは、羽仁五郎氏の『白石・論吉』で、新井白石がすでに「記紀」より「魏志倭人伝」が傳説性がないと述べているのを知ったのである。以後伝説性がたないと述べているのをわからぬがら、つい先日までそうちた科学真実からまったくへだたつた歴史教育を与え、国民を盲目にしていた權力者の不知におどろかざるをえなかつたのである。

第二のおどろきは、福澤諭吉・田口卯吉・山路愛山等の明治の民間史学の新鮮さであった。これらには今日の歴史学にみられる実証性も理論の精緻さもない。しかし

もしくは戦争体験の反響に裏打ちされていたようにも思われる。しかしながらその体験でいえば、そうした理念がどれだけ広く大学の教員や学生の間で討議され、国民的財産として蓄積されたのが疑わしい。戦後二〇年にして、財界のマンパワー・リソースによって解体の危機に瀕している新制大学の運命も、出発当初に一つの原因がある。

学生といえば、兵隊帰りのものも少なくなく、年齢もまちまちであった。経済的にも苦しく、生活費までさせがなければならないものもいた。下宿も不足していた。地方出身の学生は配給米だけで足りず、空腹感をかえさせていた。わたくしは自宅から通学していたし、またわざかなく毎日煙に煙たで空腹だけはぬれだが、生の窮屈はまねがれず、万年筆がなかなか買えないで、インクびんとつけペンを学校にもつていったこともあった。

それでも子供の生活は楽しかった。年齢がまちまちだけにクラスには個性的な学生がいたし、受験勉強から解放されて自由に本が読めるのは何よりもありがたかった。当時の制度では文学部が経済学部などからかを決めて入学しても、何科に入るか決めるのは予科修了時でよかつたから、ひじょうに自由に本が読めたようと思う。敗戦によって言論の自由が確保されたから、マルクス主義関係の本もかなり出版されていたが、それにはまったく関心がなかった。当時わたくしが読んだのは、阿部次

五二年七月二十九日朝日新聞に家永三郎氏の「歴史教育は廻れ右するか」という一文が掲載された。これは、おそらく教科書検定について家永氏が書かれた最初のものであらう。當時家永氏を一師マクシミリアン氏は「反動的歴史家」などと称していた。わたくしはそとは思つておらず、すでに、そのころから家永ファンであつたが、それで、まことに、そのおとなしい先生がこういふことをいわれるので、まことにおとなしい先生がこういふことをいわれるので、事態はよほど悪いのだろうと思つた。そのころから、わたくしの戦後の精神史の第二歩が始まつたかも知れない。

(昭28年／本学助教授)

## 2 女子学生の登場

卒業年次	計		
	男	女	名
28年	10	10	セイ
29	10	10	ハ
30	10	10	三
31	10	10	二
32	10	10	一
33	10	10	一
34	10	10	一
35	10	10	一
36	10	10	一
37	10	10	一
38	10	10	一
39	10	10	一
40	10	10	一
41	10	10	一
42	10	10	一
四年在学	10	10	一
三年在学	10	10	一
二年在学	10	10	一
一年在学	10	10	一

向上につとめてきた。

戦後の半封建的土壤の崩壊の結果、女性は東洋から解放され、良妻賢母式の教育に反対し、キリスト教等思想を求めて、これらの大学に進学するものが増大した。こうしたことは、基督教大学の戦後の状況によつても明白である。

だから、立教大学文学部の女子学生の登場から、女子

とを付記しておこう。

この回想のなかから、今日の女子学生と入学の動機や気概がかなり異つてゐることを、行間から看取られたい。

## 二番目の女子学生として

野村悦子

学生の天下の時代への推移こそは、わが大学の、開明、自由、進歩の方向を明治以来、一世紀にわたり辿つてきた道程が頗りのないものであつたとの一面を示すものといつてよいであろう。

この新しい第一期生の野村悦子の回想は、ここにかげてみよう。なお、第一期生は東洋女子一人で、第二期生は野村と中村亮(後編著者註)であるこ

女子学生 立教大学への志願者は年々と増大しているの増加る。昭和三十年に志願者数一六二八五名、三六年一六八六四名、三七年一八七六四名、三八年一九八九三名、三九年一八六二九名、四〇年二三四三八名、四一年二五九七三名となつてゐる。このうち女子の志願者は三七年に九二三名、三八年に二九九二名、三九年に三一四〇名、四〇年五七四七名と急増している。この女子志願者の八〇%は文学部在籍であるから、文学部は女子学生の花ざかりといいう現象を示している。

史学科の場合、四〇年の志願者一四〇三名(採用一〇九名)のうち三三名が女子で占められてゐる。さらに、廻後五年の統計によって在学生の男女比を示すと、次表のようになる。

年	志願者数	在学生数	男女比
昭和36年	16864	1090	15.4
昭和37年	18764	1180	16.1
昭和38年	19893	1280	15.5
昭和39年	25973	1880	13.8
昭和40年	3140	2380	13.4

この表に示されているように三四年から約百名を募集するようになってから(三四年の入学生は二八〇名)、女子学生が志願者を占めるのが恒常的になつたことが知られる。(なお在学生は漢族に階級男女別をもつたく考慮していない)

女子学生 このように、戦後のわが文学部の、わが史の天下、学科のいちじるしい変化の一つは女子学生の登場から始まつて、女子学生の天下時代へと変わったことにある。

ことに立教大学への女子学生志願者の激増の歴史的背景について、ここにふれておきたい。明治以来、天皇制的絶対主義のイデオロギーは、半封建的家族制度を温存し、女子教育の面では、夫に服従する良妻と軍隊の母(貴母)を育成することを教育の本旨としてきた。こうした時代、キリスト教女学校は、男女平等の理念のもとに近代的な女子教育を目指し、女性解放の上に大きな役割を果たしてきた。わが大学を創始したウリアムスも明治一年立教女学院を神田明神下に設立し、大阪に黒崎女学校(現・京都の女子学院)を設立して、キリスト教主義教育による開明的な女子教育とその社会的地位の

で女子学生の姿を見ることはまれだったことと思つ。わたくしが入学した昭和二五年には全学を通じて、たゞ三〇人前後の女子学生で、現在のように大学の文学部の大半を女子学生が占めてしまつた事態を想像もしなかつたのである。したがつて一〇年前の大学生生活のなかで女子学生だけを取り上げても大した話題にならず、昨今のように社会的な問題として大学教育と女子学生の学問にたいする態度が論じられたり、また女子の大学進学も教養のためにというような簡単な理由で進学するほど大学教育が女子の間に普及していなかつたように思つ。

しかし、「年齢の今日ではある大学にも、さうしたの入る規制を発表したり、女子学生亡國論など、話題も深刻で、解放された女の位置も社会の変化とともにあって新し

教名は加わっておられる。二週間の教導実習はかなりの気苦労や、日ごろ教わる立場にある学生にとって教えることのむずかしさを経験なさるようだ。すべての予定が終え、各自の思想を語り合らうひとつをもつてだれもが教導にまつする道の険しさを自覚されるようである。にかせられていく道の険しさを自覚されるようである。こうした経験によって得た感觸がいつまでも大切に生かされるよう願うものである。

久しぶりに女子学生と生活を共にして、ひと暫前の自分の経験などをよと思ひ出すきっかけとなるが、それにしても戦後五年足らずの国内事情のなかで過ごしたわたしの体験と当世風の大学生の生き方のなかには、世代の壁が感じられる。

新制大学の発足当時の大学生生活には旧制度の思い出のようならぬものがあり、食糧の面だけでなく制度の上でも以前の専門学校・高等学校・師範学校を廃止してそのままの状況で就学する大学に吸収していくので、当時の史学科の学生の中には、旧制の専門学校・大学予科などで学んでいた人に混じって新制高等学校を卒業したもののも加わって、多彩をきわめていた。教育制度の大改革直後に大学生活を過ごした人々の中には、さまざまな生活経験を経た人が多かったので、まわりの学生が大人

い事態が次々に生じて、必ずしも楽観できない問題が多いようと思うが、問題の解決のためにはらう努力を惜しまずではない。大学制度から派生する問題はその原因を政治や社会の責任に転化することなくぜひ教養の場で大規模な学教育の理念を明確にして、それを徹底させ、学校制度の研究と活潑をさね、急進な再改革はいそゞすに民主的教育を定着させて、急進と貴重をもつた人物を教育していくいただきたいものである。また卒業後の女の生き方ににおいても、結婚か就職かといった二者択一を問うのではなく、職場や社会環境をつくっていくことで持続できる職場を広く育て、個人のもつ能力や人間しさをとおしてその働きが社会に還元できるような生活設計をたて、社会的な条件を自主的に広げていきたいものである。

家庭内の教育においても男子には「出世」を期待し、女子には「主婦」の座を人生の目標にさせがちであった。これまでの家庭教育も、そろそろ根本的な反省と新しい展望のうえに立つていかなければならぬ時期にきているのではないかと思う。

に思えて、自分の子どもっぽさがあらためて意識させられたものである。

印象にのこっている一、二の例として、思い出すのはある先輩で旧制の女子大を卒業し、しばらく家庭の主婦として家事や育児に従事されたのち、子供も成長し家事の負担も上手に処理できるまでに努力をかねられて、「第二の人生の選択」の機会を積極的にとらえてふたたび生息に戻り、生涯の仕事として学問に取組んでおられたが、「いつも生き生きとした表情で二児の母親とは思えぬほど若々しく感じられた。当時のわたしは新しい婦人の姿をそこに見た思いがした。そのほかにも中学教師をなさいたった方や保母として働いていた人など、歴史をかきなげたうえ、なお学ぶことによって「自分の才能を生かすために勉強している」という人が多く、自分のもつ可塑性を広げ、障害の多い社会のなかで人間らしく生きようと思としているものが少なくなかった。また、一面では肩を張ったような姿には一抹の悲壮感を思われるものがあつたけれど、当時の大学生活を送るためにそのようなものも必要であったのであろう。

さて、わたくしが史料科でえた大切なものは、専門教育を通して学んだ基礎的な歴史の知識と社会科学の方法である。またわたくしの精神的な独立のために、時には

手を添え力を注いでくださった諸先生の指導やご配慮を深く感謝するものである。このような背景が与えられなかつたら現在の教職の任務にも耐えることができないだろうし、微力ながらも、自分の生活に意義を見出すことができなかつたと思う。

者えてみると新制大学の二年間は「一クラス五〇人前後」のクラス編成で高校時代あまり変わらぬしない生活がつづき、史学科の先生方を知る機会も少なく、それに現在のように研究誌「史苑」や、年一回秋に開催されている立教大学史学会大会も昭和三年以降のことであり、専門の講座が講義できるようになると、史学科の学生という身近な自觉をもつことは少なく、自分が努力して勉強の計画を立てないと気がかりは所在のない生活におちいりやすかつたのではないかろうか。

わたしの場合は大学を卒業して一年間は大学を離れたが、その後また史学研究室の仕事に約三年間ほど從事する機会が与えられて、昭和三年には「史苑」復刊のため、その編集にたずさわり手業教授・宮本教授の想切な指導を受け、六月には第一六卷一号の発行のはじとなつた。その時は、戦後一〇年間の空白の時期を抜け出したことに、安堵とも喜びともつかぬ気持にとらわれたものである。翌三年の一月には第一回の立教大

会における「大学の自治」の問題も一つの軸機に立たせられているが、真理を探求する学府が国家権力にくみされるものであつてはならないと痛切に感じさせられる。

その他、井上教授のフランス革命の講義をとおしては近代市民社会形成に関する古典的な形態を学ぶ機会をえた。先生のテンポの早い授業についていくためには、かなりの努力を要したが當時のノートを読み返しながら、高校世界史の授業の資料にさせていただいている。先生からは授業以外にも折りにふれて、歴史關係書・文学書などを紹介していたが、なかでもアーヴィング・バウ著「中世に生きる人々」、先生の訳によるアンリ・カルヴァ著「ナボレオム」などがある。それにマルク・ブロク著「奇妙な敗北」フランス抵抗軍の日記――から強い印象を受けた。歴史家の職分を試実につくし、學問と実踐的信念に貫かれたブロックのヒューマニズムと歴史家として世に立つ姿勢を知ることができた。

わたしが大学生活の最後の二年間で学んだことや、史学研究室の仕事に従事してえた経験がわたしの働きの限りどころとなつていてどうことを、あらためて感じてゐる。

(四二年一月立教大学教諭)

学史学会が開催され、一五名の方々の研究発表があり、参会者は約八〇名と記録にのっている。諸先生方のご努力によつて史学科も大正一四年に創設されて以来、その伝統につづいて新しい歩みが記されている。

わたしが史学科の学生として最後までご指導をいたいたは清水教授である。アメリカ史を専攻し、卒業論文の題目も、したがつて、そのなかから決めてことになつた。自分の勉強が目的的になつてことによつて、研究生活のきびしさと忍耐の必要性を知り、歴史学科の取扱いをおして社会科学の方法を身につけていくことにして、一つの問題について考え、自分なりに努力した結果を知らされた。卒論の内容は教授の目からくるんになれば未熟な研究でしかないし、正味一年足らずの勉強の結果であるから、なかには付箋刀のようなところもあつたかもと思う。しかし新制大学の最後の締めくくりとなつており深く感謝している。

諸先生の講義をとおして体得できたなかで、鳥田講師の「ヨーロッパの大学」西洋史特講に出席する機会をえど、大学の自治の伝統のなかにおいて、学問の自由・独立が

### 3 アンボハンタインの呼び

安保闘争 一九六〇年（昭35年）一月六日、日米安保の締結条約および行政院改定前の日米交渉が岸信介内閣によって妥結し、一月十九日にワシントンで調印された。調印のための全権団隊米に反対し、一月二五日には約一〇〇〇名らしい全学連の学生たちは羽田空港に坐りこみをもつて抗議した。四月二〇日から、安保廃止のデモはしだいに全国民の中に波及していく。四月二六日には国合議事堂付近に六〇〇〇人余の学生が坐りこみに入り、警官がかられに襲いかかり多数の負傷者を出していた。安保を瘦力によって強行しようとする岸内閣のヨコな政策が、かえつて民衆の反感をそそり、しだいに岸内閣は国民から浮き上がった存在になつていった。

五月一九日自民党は単独で安保案と会期延長を強行するため武裝警官五〇〇余人を国会に入れて可決（二〇日明け）、民主主義をのみにじり強裁的な性格をあらわに示した。この日一万人のデモが国会周辺にうずまき、全国民的規模で拡大し、各地から越々と国会議場